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吃得开怀!吃得开心
我有一架子蔡先生的著作，每每无事闲

读。前两年夏天的上海书展，我也算有缘亲见
一回蔡先生。那日算是上海人说的“小贼出外
快”，碰巧有机会和蔡澜、小宝、沈宏非等前辈
一起到上海一家很有名的本帮菜馆吃饭。印
象最深的一幕是临到差不多上点心的时候，
饭馆老板殷勤询问是不是要来碗上海拌面，
整顿饭都是嘻嘻哈哈轻声言笑的蔡澜闻言忽
然对着老板大声强调，“面一定要放猪油啊，
不放猪油，怎么吃啊！”结果这碗猪油满满亮
光四溢的拌面最受追捧，就连同桌的上海知
名美女主持都一改平日吃饭的如临大敌，破
例盛了满满一碗，每个人的脸上都是满满的
饱足感。

事实上，稍读过蔡澜书的读者或许都知
道此公对猪油情有独钟，力赞猪油是最好吃
的东西，香得很。谈起以前的虾面往往外加一
碟猪油渣，他说得口水几乎流出来了。现代人
避之唯恐不及的胆固醇，在他看来实在荒唐
可笑得很，“一碗猪油跟两个鸡蛋的胆固醇是
一样的”，怕什么！不知是不是为了满足自己
的猪油嗜好，蔡澜还在香港开了一间店，取名
就是“猪油捞饭”，在崇尚所谓健康实则饭菜
做得越来越没味道的当下，专门让猪油同好
有地方好好享受一番，真是功德无量。

他曾笑说，“有一个老人家，每天要吃一
大块肥肉，活到 !"多 #"岁，完全没问题。最
重要的是，吃得开怀，吃得开心就行了！”

是啊，最重要的是“吃得开怀，吃得开
心”，这句颇有 $%&风格的话，其实充分显露
出蔡澜对于吃这件事的认知———吃是一件开
心的事，也是一种帮助人获得开心的手段。

从电影制片到美食评家
然而，蔡澜并非一位单一的美食家，加诸

其身的各种头衔真可说是“家繁不及备载”：
电影制片人、专栏作家、电视节目主持人、商
人、书法家、香港四大才子、世界华人健康饮
食协会荣誉主席……金庸这么写他：“蔡澜见
识广博，琴棋书画、酒色财气、文学电影，什么
都懂。于电影、诗词、书法、金石、饮食之道，更
可说是第一流的通达。”倪匡也赞他，“虽魏晋
风流，犹有不及。”

但是，“蔡澜蔡澜，听起来不就像是菜篮
么？”他如此解释自己的名字。看来，吃，这件
事在他心头还是颇重要的，不算第一，也绝对
位居前三。
蔡澜 '#()年生于新加坡，)#*+年定居中

国香港。出身书香世家，父亲蔡文玄，号石门，
诗人，笔名柳北岸，寓意昔年从内地去南洋谋
生，常望乡，梦见北岸的柳树，思乡心切。蔡澜
那回跟我说道，小时候，父亲就喜欢买一大包
书回来，放在地上，随他们兄弟姐妹挑自己喜
欢的书看，观察小孩对哪样书有兴趣，这倒颇
有点旧时中国测试孩童志向兴趣的抓周之俗
了。而他最中意的是《一千零一夜》、《希腊神
话》之类的幻想作品，蔡澜自嘲性子急，写不
出长篇大论的东西，所以最嗜读明人小品文，
日后自己写文章也一股明人风范。

蔡澜年少的志愿和爱好其实并非文学，
而是电影。彼时其父兼任电影院经理，于是他
差不多每天都在戏院看戏。十几岁时，他很想
去法国学画画，但妈妈不答应，因为他太喜欢
喝酒了，怕他在法国沦为酒鬼。于是就去日本
学电影，当时的日本恰是电影的黄金时代。妈
妈说，可以，至少日本还有白饭吃。但大概她
不知道，日本还有清酒，蔡澜最终还是变成了
“酒鬼”。因为太喜欢电影，宁可不做导演，选
择制片，这样能同时拍五六部戏，用蔡澜的话
说，制片的工作就是“校长兼敲钟”：制片是由
一个主意的孕育，将它构思成简单的故事，请
编剧写成大纲，再发展至完整的剧本。同时，
制片接洽适合此戏的导演、演员和其他工作
人员，计算出详细的预算。拍摄期间，任何难
题都要制片解决，举凡各种大小琐事，无一不
亲历亲为。日后蔡澜的美食和旅行生意做得
很好，想来跟早年的制片经历也颇有关。
不过，蔡澜最终还是告别了电影圈。我记

得他给到我的回答叫人印象深刻，他说电影
终究不如文章可以成为自己的作品，很难完
整清晰地表达出自己的想法。
于是电影不拍了，更全神贯注写文章。然

则才子何时变身美食家呢？原来二十多年前，
蔡澜父母来香港看他。孝子的他当然要在酒

楼设席为二老接风，可等了很久没有座位，有
了座位，侍应生一开口，既无礼貌又傲气逼
人。此事遂令蔡澜动念写文章批评一下，孰料
香港的报刊编辑一看，皆来约稿。蔡澜回说，
要么不写，要写就专写餐厅批评，大家同意
了，就这样，一发不可收拾，蔡生成了美食评
论家。

享受过程!人生"正业#

至于饮食之道，蔡澜认为这与人生阅历
有关，不同年龄阶段对食物自有不同要求。
蔡澜曾将自己的饮食历程分为六个主要
阶段：

第一是童年时在家里，吃妈
妈、奶妈煮的菜，这个阶段没得
选择，家人煮什么吃什么；
第二阶段是出国留学
时，穷得要命，惟有
拾些便宜的食材，
像猪脚、鱼头
等，重温记忆中的
菜式，学习家人煮菜
的方法，好比临摹学画；

第三阶段则是大学毕业后，一边工作，一边旅
行，遂得以尝试不同地方的食材，学习各式各
样的烹调方法；第四阶段乃居停香港的时期，
平日各类餐厅都去看看尝尝；第五阶段是去
日本，任烹饪节目主持，再往欧洲去拍电视，
大开眼界，大开胃口；而现在则是第六阶段，
体会食物的原味，对于各类新鲜美食的好奇
心虽不减，但不会刻意猎奇，反而更花心思关
注简单、传统的饮食。

这六大阶段好比人生的一场修行，饮食
于蔡澜而言，其实也即另一种修行之道，如他
所言，“从学习及试验煮食之中，培养信心，失
败后再来过，只要有求知欲，什么也肯试，就
逐渐建立自信”。饮食从来非小道。

譬如蔡澜认为作为美食家，必须首先有
好奇心，阅历亦颇重要。美食家从某种意义上
说，并非指一个人很懂美食很懂吃，而是说他
在美食中精擅比较，换句话说，懂得比较的人
才算懂得吃。好奇心加上阅历，才令美食家能
够有比较整全的对于美食和背后文化的理
解，这样对于食物的印象才不会只流于印象
或者口感。只知道好吃不好吃的人，至多是个
馋嘴的人。

整日嘻嘻哈哈的蔡澜曾正经地说，我们
的生命跟整个宇宙相比，不过是须臾一瞬。
因此在他很年轻的时候，就希望自己快乐一
点，日后无论做事为人都一直往快乐这个方
面去追求。我曾问他，觉得自己的人生正业
是什么？他大笑说，人生正业应该是享受每
一个过程，包括吃吃喝喝。

但我想蔡澜的意思从来不仅止步于简单
的口腹之欲。记得以前禅宗里有一故事，说是
有人欲拜禅师学禅，禅师答说自己无甚本事，
不过是能吃能睡而已。初闻此言，该人极是不
屑鄙吝，想这禅师真是粗陋不堪，原来全无修
为。待一念转来，才悟得人倘若果真一生都能
做到能吃能睡，该吃就吃，该睡就睡，怕是早
就跳出俗界了呀。我不是说蔡澜已然修禅如
此，我只是说如果一个人能懂得将快乐洒脱
作为自己的人生追求，并且在这一过程中，始
终保持对世界的好奇之心，对知识的虔敬之
心，对美食的欣快之心，对人性的包容之心，
那现实社会里的所谓职业分工真的只是一时
一地的角色扮演，而此时你演什么，都能镇定
自若，快乐淡定。

但快乐的来源也并非仅仅就是想得开。
我记得自己曾经读到这样一则故事，说的是
蔡澜有一回带了摄影队去访问法国的保罗·
巴古斯，第一位被册封为米其林三星主厨的
名厨。这位名厨成名甚早，但此时已年将八
十，无法下厨。但蔡澜不甘心，提出难题：要保
罗煮一个完美的鸡蛋。难却老友盛情的保罗
还是走进厨房，拿出一个瓷碟，在碟上抹了些
橄榄油，用铁夹夹住碟边，放在火炉上，把一
个生鸡蛋打了进去，慢慢煮熟它，最后撒上点
盐。

可蔡澜并未善罢甘休，他接着问保罗，
“天下最好吃的味道是什么？”

保罗答说：“一个懂得食物真味的人，是
从自由的思想和个人的尊重出发的。”
是的，从自由的思想和个人的尊重出发，

真正富有人情味的饮食都蕴含着这个朴素之
极的道理。好比我们过年吃的家里的年菜，
吃的其实就是家人之间彼此的爱惜与尊
重。这也就是我特为钦佩蔡澜先生之
处。较之每一道菜的口味、形式、食
材和烹饪手法，毋宁说他更关
心的始终是饮食所给予人的
幸福感和对个人的高度
尊重。而对于好的饮
食的追寻，教会人
更多的是如何
从饮食中窥
见自己，窥见我

们的口味、欲望、愉
悦和弱点。
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年总算过完了。对很多
中国人来说，似乎过年就是
不停地吃吃吃。可吃饭里不
乏大学问。我每念及吃饭这
件事，就会想起香港著名作
家蔡澜先生的吃食文字，有
时竟还不自觉口涎津津。不
是说蔡先生写的各地美食让
我有多向往，而是说我总能
在蔡先生的文字里寻获难得
的饱足感与愉悦之情。
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